
COVADONGA

En plena celebración del Año 
de la fe, la novena a la Virgen de 
Covadonga de este año no podía 
olvidar que María es la “Madre de 
nuestra fe”, y es precisamente ese 
el lema elegido para este novena-
rio del 2013. Una cita que se ce-
lebra con un plan pastoral recién 
publicado, y que está presente en 
el planteamiento de la novena, 
“pues a través del plan –explica el 
propio abad de Covadonga, Juan 
José Tuñón–, tenemos delante 
unos cauces, un camino y unos re-
tos, y al mismo tiempo, nos hemos 
planteado que este año la novena 
realmente nos invite a mirar las 
realidades que tenemos delante y 
que como cristianos tenemos que 
dar respuesta y testimonio”. Esas 
realidades son las que, día a día de 
la novena, están siendo protago-

nistas: los catequistas y educado-
res, los padres de familia, Cáritas 
y las asociaciones benéficas, los 
enfermos, los profesionales de la 
sanidad, los movimientos eclesia-
les y militantes de asociaciones, 
los jóvenes y los religiosos.

Los encargados de predicar la 
novena han sido el arzobispo de 
Oviedo, mons. Jesús Sanz Montes; 
el obispo auxiliar, mons. Juan An-
tonio Menéndez; los arciprestes de 
El Acebo, Cándido García Tomás; 
de Avilés, Juan Manuel Suárez 
Menéndez; de Pravia, José Pérez 
Barcia; de Covadonga, Amaro 
Balbín Peláez; de Oviedo, Pedro 
Avelino Riera González, y de Gi-
jón, Herminio González Llaca.   

Ante la convocatoria para lle-
var a cabo una jornada de ayu-
no y oración por la paz en “Siria, 
Oriente Próximo y el mundo ente-
ro” que hizo el pasado domingo en 

OVIEDO

“Doy gracias a Dios por el don 
de vuestra presencia, fidelidad y 
amistad. Que sepamos respon-
der a algo que vuelve a empezar, 
cuando de nuevo somos envia-
dos”, manifestaba ayer miércoles 
el arzobispo de Oviedo, mons. 
Jesús Sanz, ante el grupo de sacer-
dotes que se congregaron en el ar-

zobispado, ayer miércoles día 4 de 
septiembre, para tomar posesión 
de sus  nuevos cargos diocesanos, 
entre nombramientos de la curia y 
de nuevos párrocos. 

Unos nombramientos, cin-
cuenta y seis en total, que se hi-
cieron públicos el pasado mes 
de julio, y que ahora pasan a ser 
efectivos con el nuevo curso que 
comienza.

La novena de la 
Santina se une
a la jornada
por la paz

Toma de posesión de los 
nuevos cargos diocesanos

La eucaristía del día 7 y la vigilia para 
jóvenes secundarán la jornada de oración 
por la paz, siguiendo la iniciativa del Papa
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Medalla de 
Asturias a la 
Fundación 
Vinjoy

OVIEDO

Mañana viernes tendrá lu-
gar la entrega de medallas de 
Asturias en el Auditorio Prín-
cipe Felipe. Entre los galardo-
nados, se encuentra la Fun-
dación Vinjoy, la obra que el 
sacerdote Domingo Fernández 
Vinjoy comenzase en el año 
1876 y que hoy es un referente 
en el tratamiento de la sorde-
ra, en la atención a los disca-
pacitados y los transtornos de 
conducta.

Con un patronato parti-
cipado por el arzobispado 
de Oviedo, la Junta General 
del Principado y el Gobierno 
del Principado, la Fundación 
cuenta hoy con 1.300 alumnos 
en su sede del Monte Naranco 
de Oviedo, y gracias a su histo-
ria, siempre ligada a la ciudad, 
es una de las entidades más 
queridas y apreciadas. No en 
vano se trata de la tercera or-
ganización social más grande 
de Asturias, sólo por detrás de 
la Cruz Roja y de Cáritas, cuyo 
presidente es también el direc-
tor de esta fundación, Adolfo 
Rivas.

A la entrega de la medalla 
acudirá el presidente del Pa-
tronato, cargo que ostenta el 
arzobispo de Oviedo, mons. 
Sanz Montes, y se prevé que 
sea recogida por algunos re-
presentantes de los alumnos 
del centro.

Un momento del acto de ayer en el arzobispado

Mons. Jesús Sanz: 
“Punto de partida: 
Covadonga”
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José Manuel Vázquez: 
“Cracovia 2016”
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el Ángelus el Papa Francisco, se ha 
decidido modificar ligeramente el 
programa original de la novena 
para dedicar la Eucaristía del sá-
bado precisamente a rezar por la 
paz, secundando la propuesta del 
Papa. El acto, que al igual que el 
resto de los días, tendrá lugar a las 

seis de la tarde en la basílica, es-
tará presidido por el arzobispo de 
Oviedo, mons. Jesús Sanz Montes. 

Asimismo, la vigilia para los jó-
venes que se celebrará a las diez de 
la noche del día 6, también estará 
centrada en la jornada de oración 
por la paz.                          PÁGINA 2
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OVIEDO

Rosamari, Socorro y Concha 
llevan años acudiendo a Cova-
donga, desde la parroquia de Al-
bandi, en el primer día de la nove-
na. Cada una tiene su motivación 
particular, como Rosamari, que 
hace 23 años uno de sus hijos su-
frió un grave accidente, e hizo la 
promesa de acudir todos los años 
a Covadonga en septiembre, por 
la novena. Todo salió bien, y este 
año cumple un año más: “hasta 
que pueda venir, seguiré hacién-
dolo”, dice. Otros llegan para pe-
dir un trabajo para los hijos, para 
pedir salud, o para dar gracias por 
una curación, como María Isabel, 
que desde que se recuperó de su 
grave enfermedad, acude todos 
los días de la novena: “Y aquí, 
parece que recargo las pilas para 
todo el año”.

Son múltiples los motivos por 
los que los asturianos visitan a la 
Santina, pero el novenario de sep-
tiembre es una cita muy especial 
que congrega como mínimo a 
unas 2.000 personas diariamente.

En cada edición, este acto re-
ligioso suele centrarse en un as-

pecto en concreto, y este, en ple-
no Año de la fe, el lema era claro: 
“Santa María de Covadonga, Ma-
dre de nuestra fe”.

El abad de Covadonga, Juan 
José Tuñón, recuerda que “la no-
vena a la Santina es siempre un 
momento extraordinario en la 
vida diocesana, porque la Iglesia 
se reúne y se congrega. Toda Astu-
rias mira a Covadonga, y no sólo 
Asturias, sino todos los asturianos 
que viven fuera. Los participantes, 
en el transcurso de la novena, van 
teniendo presente un mensaje, y 
en este caso va a ser el Año de la 
fe. “María madre de nuestra fe” es 
el lema, porque Covadonga sig-
nifica fe cristiana en Asturias y al 
mismo tiempo comunión con la 
Iglesia diocesana”.

“Como singularidad, este año 
–explica el abad– se han querido 
tener presentes tanto el plan pas-
toral diocesano como las diferen-
tes realidades de la diócesis, pues 
a través del plan tenemos delante 
unos cauces, un camino y unos 
retos, y al mismo tiempo, nos he-
mos planteado que la novena nos 
invite a mirar esas realidades que 
tenemos delante, y que como cris-
tianos tenemos que dar respuesta 
y testimonio. Este año, además, 

la ofrenda correrá a cargo de las 
parroquias del Bajo Nalón, una 
tradición que quiere mantenerse 
como un signo de comunión en-
tre el Santuario, las parroquias y 
los concejos de toda Asturias ”. 

Un poco de historia
Son muchos los que ya no re-

cuerdan cuántos años llevan acu-
diendo al novenario por la San-
tina todos los septiembres de su 
vida, y que incluso ya lo hacían 
siendo niños. Sin embargo, ¿de 
dónde nace esta tradición?

El abad de Covadonga asegu-

ra que “aunque existe muy poca 
documentación de este período, 
hay constancia de que en la Edad 
Media Covadonga era ya un lugar 
de peregrinación, y que durante 
el mes de septiembre había unos 
días extraordinarios. En 1392, 
Clemente VII, Papa de Avignon, 
ya concedió días de indulgencia 
a quienes fueran al Santuario en 
determinadas festividades, entre 
las que se incluye la Natividad, y 
varios días del mes de septiembre 
que la siguen. Esto revela que ya 
existía una costumbre de venir a 
Covadonga, y durante el mes de 

septiembre en concreto”. “Más 
adelante –continúa el abad–, en 
los siglos XVI y XVII hay más 
documentación y sabemos que 
entonces la fiesta de Covadonga 
se celebraba el 9 de septiembre, y 
que era la época de mayor afluen-
cia de peregrinos. Sin embargo, 
constancia de la novena como 
tal, con la expresión utilizada así, 
“Novena a la Santina”, es sobre 
todo en el siglo XIX, y en 1892 ya 
tenemos una edición de una nove-
na a Nuestra Señora de Covadon-
ga. Una edición, por cierto, muy 
curiosa, pues está prologada por 
el entonces arzobispo de Oviedo, 
y no sólo recogía los misterios del 
Rosario, sino también una Salve, 
un himno dedicado a la Virgen, 
romances, composiciones poé-
ticas, y hasta el texto de algunas 
danzas que se cantaban y bailaban 
delante del abad y del cabildo, y 
del señor arzobispo, si acudía”.

“Cuando se consagra el nue-
vo templo, en 1901, –concluye el 
abad– se incrementaron notable-
mente las peregrinaciones de las 
parroquias, tal y como las cono-
cemos hoy”. “Es decir –afirma–, 
todo esto revela que durante el 
año, pero especialmente en el mes 
de septiembre, siempre han veni-
do peregrinos y lo que hoy tene-
mos es el fruto de lo que ha venido 
gestándose durante prácticamente 
200 años. A ello siempre ha cola-
borado el folclore, las canciones 
populares, que han potenciado 
aún más que la novena a la Santi-
na sea un punto de encuentro de 
toda la diócesis en Covadonga”.

También en las
redes sociales

Covadonga lleva preparándose 
con esmero para este encuentro 
de nueve días, en el cual partici-
pan desde el personal del San-
tuario, las religiosas, la Escolanía 
–que ensaya intensamente con 
los cantos y el acompañamiento 
instrumental–, así como la ins-
titución Teresiana, además de la 

puesta a punto y el mantenimien-
to de la luz, los jardines, etc. Un 
equipo de voluntarios, algo más 
incrementado de lo habitual, cola-
boran durante toda la novena para 
ayudar a los visitantes, y para to-
dos aquellos que no puedan acu-
dir, ésta será la novena más activa 
en las redes sociales que se haya 
vivido hasta ahora. Al menos ese 
es el propósito de este año, en un 
tiempo en el que muchos cristia-
nos miran a Covadonga con espe-
cial intensidad.

n Con motivo de la propuesta del Papa Francis-
co de celebrar una jornada de ayuno y oración el 
próximo sábado día 7 por la paz en Siria, Oriente 
Próximo y el mundo entero, Covadonga se suma 
a esta intención del Pontífice, y ese día, la euca-
ristía de las seis de la tarde en la Basílica estará 

presidida por el arzobispo de Oviedo, mons. Jesús 
Sanz Montes, y ofrecida especialmente por la paz.  
También la vigilia de los jóvenes del día 6, que se 
celebrará a las 10 de la noche, estará íntegramente 
dedicada a esta intención que ha manifestado el 
Papa, ante la delicada situación que vivimos.

Unidos a la Jornada de oración por la paz

Asistentes a la eucaristía en la Basílica, presidida por el arzobispo de Oviedo, el pasado viernes, primer día de la novena a la Santina

“María, madre de nuestra fe” 
El pasado viernes 30 de agosto daba comienzo el tradicional novenario a la Virgen 
de Covadonga, una cita que congrega anualmente a miles de asturianos

“Hay constancia de 
que ya en la Edad 
Media Covadonga 
era un lugar de 
peregrinación, y 
que durante el 
mes de septiembre 
había unos días 
extraordinarios”

“Este año la novena 
ha querido tener 
presentes el plan 
pastoral diocesano, 
unido a las diferentes 
realidades de la 
diócesis, a las que 
tenemos que dar 
respuesta”

El arzobispo mons. Jesús Sanz, en Covadonga, el pasado día 30 de agosto 

Nuestro tiempo
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Nuestra Iglesia

Llamamiento por la paz

Comienza nuestro curso pasto-
ral coincidiendo con la Novena a 
la Santina de Covadonga. En es-
tos días toda nuestra diócesis de 
Oviedo acude desde los distintos 
arciprestazgos a ese emblemáti-
co y querido rincón asturiano en 
donde encontramos las raíces de 
nuestra historia cristiana, en me-
dio de un impresionante marco 
natural de indescriptible belleza. 
Los días tienen un paso imparable 
que tantas veces nos sorprende su 
celeridad tan llena de prisa y de 
afán, y sentimos el vértigo de las 
cosas que suceden sin dejarnos 
ocasión para entender y sopesar lo 
que así de velozmente nos aconte-
ce. Es la vida misma que nos im-
pone su fatiga y consiente también 
en su descanso, y en esta trama se 
van escribiendo nuestros sueños y 
al tiempo que se asoman algunas 
de nuestras pesadillas. Podemos 
haber ido en tantas ocasiones a 
Covadonga, podemos incluso 
haber participado en otras nove-
nas años atrás, pero como sucede 
siempre, estrenamos este momen-
to de nuestra vida completamente 
inédito sea cual sea el nombre y el 
secreto de esa novedad. 

Cuando cada año subo con 
los jóvenes asturianos a pie des-
de Cangas de Onís (este año en 
mayo pude subir nada menos que 
con ochocientos chicos y chicas), 
siempre me sorprende lo vario-
pinto del paisaje extraordinario 
que nos rodea como verdadero 
escenario de lo que la vida mis-
ma es: tramos a pleno sol bajo su 
fragor, tramos protegidos por la 
sombra con la que los árboles nos 
ofrecen su amable toldillo; silen-
cios que se pueden escuchar sin 

el frenesí de la prisa o murmullos 
de un agua saltarina que nos salu-
da al pasar los puentes de madera 
por encima de los arroyos; la can-
ción de los pájaros con trinos de 
la mejor música natural y el juego 
de las nubes que dibujan fantasías 
en el cielo azul. ¡Cuántos rincones 
surcan nuestros pies peregrinos, 
cuantos recovecos en los que se 
pone a prueba nuestra resistencia 
o en los que hallamos la calma que 
nos permite respirar en nuestro 
resuello!

Así, cada uno de nosotros lle-
gamos a Covadonga en este co-
mienzo del curso pastoral. Todos 
tenemos un nombre, una edad, 
una circunstancia que hace que 
nuestra vida tenga la trama bio-

gráfica de nuestro momento ac-
tual. Poner nombre a lo que llena 
nuestro corazón de alegría y espe-
ranza, y también a lo que nos deja 
confusos, asustados o heridos, 
nos permite estar en Covadonga 
y allegarnos a nuestra Madre la 
Santina como quien trae el fardo 
de sus dolores y el abrigo de sus 
ensueños.

Muchas veces nos encontramos 
precisamente ante el desafío de 
tantas realidades que porfían con 
nosotros como si la dureza de la 
vida y los problemas que pueden 
asaltarnos fueran una especie de 
losa que nos aplasta o una amena-
za que quiere acorralarnos. Cada 
uno sabe y puede reconocer en 
sí mismo esta situación que nos 
echa un pulso como queriendo 
arrebatarnos la paz del corazón y 
la luz de la mirada. El Papa Fran-
cisco suele repetir que nada ni na-
die nos robe la esperanza. ¡Cómo 
suenan estas palabras tan llenas 
de verdad! Unas veces son las si-
tuaciones externas a nosotros las 
que pueden atentarnos con este 
latrocinio cada vez que nos senti-
mos vapuleados por incompren-
siones, desgracias, enfermedades, 
soledades, pero otras veces somos 
nosotros mismos los que más nos 
robamos la esperanza cuando no 
vemos las cosas como las ven los 
ojos de Dios ni las vivimos acom-
pañados por su gracia.

Pero comenzar un curso así, 
bajo la mirada y al calor de la San-
tina, nos permite asomarnos con 
esperanza a la realidad que puede 
ser cambiada. Así lo abrigamos 
con sereno gozo y así lo comparti-
mos con alegría fraterna en nues-
tra Iglesia diocesana.

Punto de partida: Covadonga

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM
Arzobispo de Oviedo

El Papa Francisco 
suele repetir que 
nada ni nadie nos 
robe la esperanza. 
¡Cómo suenan 
estas palabras tan 
llenas de verdad! 
Unas veces son 
las situaciones 
externas, pero 
otras veces somos 
nosotros mismos 
los que más 
nos robamos la 
esperanza, cuando 
no vemos las cosas 
como las ven los 
ojos de Dios

VATICANO

El Papa sorprendía, durante 
el Ángelus, a todos los asistentes 
en la Plaza de San Pedro el pa-
sado domingo anunciando una 
jornada de ayuno y oración por 
la paz: “He decidido convocar a 
toda la Iglesia el 7 de septiembre 
próximo, vigilia de la fiesta de la 
Natividad de la Virgen María, 
Reina de la paz, para una jorna-
da de ayuno y de oración por la 
paz en Siria, en Medio Oriente y 
en el mundo entero, y también 
invito a unirse a esta iniciativa, 
a los hermanos cristianos no ca-
tólicos, a los que pertenecen a 
otras religiones y a los hombres 
de buena voluntad”.

Además, el Papa quiso conde-
nar “el uso de armas químicas”, y 
afirmaba “Os aseguro que tengo 
todavía fijas en la mente y en el 
corazón las terribles imágenes 
de los días pasados. ¡Hay un jui-
cio de Dios y también un juicio 
de la Historia sobre nuestras ac-
ciones de las cuales no podemos 
huir! Nunca es el uso de la vio-
lencia la que nos lleva a la paz. 
La guerra llama a la guerra, la 

violencia llama a la violencia”.
Al día siguiente, lunes, en su 

homilía, el Papa volvía  a insistir 
en la no violencia, centrándose 
en el daño mortífero que pue-
den hacer las murmuraciones: 
“Aquellos que, en una comuni-
dad, murmuran sobre sus her-
manos, sobre los miembros de la 
comunidad, quieren matar.(...) 
El apóstol Juan dice esto: ‘Aquel 
que odia en su corazón a su her-
mano, es un homicida’. Noso-
tros estamos acostumbrados a 
la murmuración, a los cotilleos. 
Pero cuántas veces nuestras co-
munidades, también nuestras 
familias, ¡son un infierno don-
de se gesta esta criminalidad 
de matar al hermano y a la her-
mana con la lengua!”. “Para que 
haya paz en una comunidad, en 
una familia, en un pueblo, en el 
mundo, debemos comenzar así: 
ser con el Señor. Y donde está 
el Señor no hay envidia, no hay 
criminalidad, no hay odio, no 
hay celos. Hay fraternidad. Pida-
mos esto al Señor: nunca matar 
al prójimo con nuestra lengua, 
es siendo con el Señor como to-
dos estaremos en el Cielo”. 

OVIEDO

El próximo domingo 13 de oc-
tubre serán beatificados en Tarra-
gona 522 mártires del siglo XX en 
España. Aunque ninguna de las 
causas pertenece a la archidióce-
sis de Oviedo, sí que hay tres reli-
giosos mártires asturianos en esa 
lista. Se trata del benedictino Ilde-
fonso Fernández Muñiz, oriundo 
de Cobos (Muros del Nalón), que 
fue detenido cuando ocupaba el 
puesto de sacristán mayor y orga-

nista en el monasterio de El Pue-
yo, en Barbastro. Será beatificado 
junto con otros 17 compañeros de 
su comunidad religiosa.

Junto a él, dos dominicos as-
turianos: el padre Raimundo 
Joaquín González Castaño, ori-
ginario de Mieres, y el padre José 
María González Solís, de Santi-
báñez de Murias. Ambos fueron 
detenidos cuando se encontraban 
en Quejana (Álava), el primero 
ejerciendo como capellán de las 
monjas dominicas, y el segun-

do encontrándose allí de manera 
temporal, para impartir ejercicios 
espirituales a las religiosas. Des-
pués de pasar por varias cárceles, 
fueron ejecutados en el barco 
“Cabo Quilates” el 2 de octubre de 
1936.

La Conferencia Episcopal ha 
puesto en marcha una página 
web www.beatificacion2013.com, 
donde puede encontrarse toda la 
información actualizada sobre el 
acto, que tendrá como lema “Los 
mártires del siglo XX en España, 

Tres mártires asturianos, entre los próximos 522 beatos
Son dos dominicos, procedentes Mieres y Santibáñez de Murias y un benedictino, de Cobos (Muros del Nalón)

En hora

firmes y valientes testigos de la 
fe”. El  momento central del pro-
grama de actos, la eucaristía, a las 
doce del mediodía, será retrans-
mitida por TVE.

El motivo por el que se ha ele-
gido la ciudad de Tarragona como 
escenario de las beatificaciones es 
que es precisamente esta diócesis 
la que aporta la causa más nume-
rosa: 147 mártires, entre los que 
se encuentran el obispo auxiliar 
Manuel Borrás y 66 sacerdotes 
diocesanos. 
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GIJÓN

¿Cómo se animó a viajar solo 
hasta Río de Janeiro?

Cuando se celebró la anterior 
Jornada Mundial de la Juventud, 
en Madrid, yo era el responsable 
de los jóvenes de la Renovación 
Carismática, y precisamente aco-
gimos en nuestro grupo a los de 
Brasil. Vi que aquellos chavales, 
que no tenían medios, venían a 
compartir con nosotros ese en-
cuentro con el Papa, así que no-
sotros no podíamos menos que 
devolverles la visita. De hecho, allí 
nos acogió una pareja que había 
estado en Madrid 2011.

Han sido muchas Jornadas 
Mundiales las que ha vivido, 
¿cómo ha vivido ésta?

Ha sido la más desorganizada 
con diferencia (risas). No, ahora 
en serio, creíamos que después de 
la de Colonia no podía haber nada 
peor, pero ésta la ha desbancado 
con creces. Quizá porque el país 
es mucho más pobre que los otros 
países de las JMJ a las que yo había 
ido. No tenías luz por las calles, el 
transporte estaba fatal, estábamos 
alojados lejísimos... Sin embargo, 
a nivel humano, esta JMJ me ha 
aportado más que ninguna. No 
por el Papa Francisco, pues tam-
bién estuve con Juan Pablo II, con 
Benedicto XVI, sin embargo, ha 
sido una experiencia muy bonita 
de Iglesia, de compartir. 

¿Y si tuviera que definirla a 
nivel espiritual?

Ha sido una jornada carismá-
tica. El 70% de los católicos de 
Brasil pertenecen al movimiento 
de la Renovación Carismática, y 
desde la mismísima misa inaugu-
ral, todo estaba marcado por ese 
movimiento que define tanto la 

realidad católica de Brasil. 
¿Y para los que no conozcan 

este movimiento, cómo es una 
Jornada carismática? 

La Renovación Carismática se 
caracteriza especialmente por la 
alegría, la alabanza, la gente le-
vanta las manos, da palmas. En 
otros encuentros quizá la gente 
estaba más estática, sí vitoreaban 
al Papa y estaban alegres, pero en 
este más que nunca se ha palpado 
esa alegría de estar juntos, de ser 
católicos, una alegría que provie-
ne del Espíritu Santo.

Entre otras muchas activi-
dades, tuvo la oportunidad de 
concelebrar en la misa del Envío 
junto con el Papa Francisco y 
miles de sacerdotes...

Sí, éramos 8000 sacerdotes. 
También estuve invitado a la misa 
en la catedral que se celebró con 
más religiosos y religiosas. Fue 
una experiencia tremenda, es un 
Papa que habla tan claro y con 
unos mensajes tan reales para la 
Iglesia, que resultaron unos mo-
mentos muy bonitos.

¿Qué les diría a los jóvenes as-
turianos que no pudieron acudir 
a esta JMJ?

El mensaje que les daría es “que 
se lo perdieron”. Porque aquello, 
por mucho que se diga, es algo que 
hay que vivir. De Asturias fueron 
tres jóvenes de Avilés, y un grupo 
de treinta miembros del Camino 
Neocatecumenal. Pero la verdad 
es que la experiencia fue increíble 
y muy enriquecedora. Una JMJ 
hay que vivirla, hay que estar allí, 
hay que mojarse, en todas pasa 
algo, todas tienen un punto de su-
frimiento y mucho de alegría, de 
encontrarse con jóvenes de todas 
partes del mundo, y en este caso, 
fue increíble estar en la playa de 

“Ha sido la JMJ más carismática de todas”
El sacerdote, residente en Gijón, llegó hace apenas un mes de Río de Janeiro, donde ha vivido la JMJ 
“más desorganizada que he visto, pero también, la que más me ha aportado personalmente”

Manuel Viego, delante del Cristo del Corcovado, en Río de Janeiro, este verano

Testigos | Manuel Viego Tomás. Párroco de San Vicente de Paúl, Gijón

Copacabana con tres millones y 
medio de personas, y saber que 
no hubo problemas, que no hubo 
escándalos, y que se vivió un am-
biente cristiano. Y eso que la ciu-
dad de Río de Janeiro es realmente 
frustrante, por el colapso en el que 

estaba la ciudad. Nosotros no pu-
dimos desayunar ningún día; salir 
de allí y moverse era una locura. 
Sin embargo, disfrutamos muchí-
simo, todo el mundo iba cantando 
en los autobuses, como en cual-
quier jornada, y luego, lo increíble 

de compartir con gente que veías 
que tiene muchos menos recursos 
que nosotros.

¿Con qué palabras del Papa en 
Río se quedaría?

El Papa estuvo espléndido; es 
imposible quedarse con nada en 
concreto. Personalmente me gus-
tó todo lo que les dijo a los obis-
pos, a los sacerdotes, a los jóvenes. 
Es una línea hermosa para la Igle-
sia, ojalá podamos vivir realmente 
todo lo que está diciendo.

Con tres millones y medio de 
personas en la calle, la JMJ de 
Río ha quedado definida como 
una de las más numerosas de las 
historia de las Jornadas...

Aquello era increíble. La ciu-
dad era tan grande y los trans-
portes tan mal organizados, que 
al final todo el mundo dormía 
en el suelo, en las calles, en todas 
partes. Llegó un momento en que 
pidieron que la gente que estaba 
hospedada cerca de Copacabana 
se fuera para las casas porque no 
se podía caminar por las calles. Lo 
cierto es que, los propios vecinos 
de Río y especialmente la gen-
te que vivía en Copacabana, una 
zona algo más acomodada que el 
resto de la ciudad, acabó abriendo 
las puertas de sus casas y ofrecien-
do los baños a los chavales, baja-
ban con termos de café, ayudaban 
como podían. Nosotros mismos 
estábamos hospedados a tres ho-
ras de distancia y teníamos una 
sola ducha para ciento veinte per-
sonas. Cuando la parroquia del 
Buen Pastor de allí, donde había 
una Comunidad Carismática, se 
enteró de aquello, nos acogieron, 
y pasamos de estar a tres horas, 
a estar a tan sólo cien metros de 
la playa de Copacabana, donde se 
celebraban todos los actos.
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“En otras JMJ se estaba más estático, en ésta 
más que nunca se ha palpado la alegría de es-
tar juntos, de ser católicos, una alegría que da 
el Espíritu Santo”

Parece claro que una Pastoral 
de los grandes eventos, una pasto-
ral basada en llevar a los chicos de 
encuentro en encuentro, centran-
do el día a día en la organización 
de la próxima “movida”, no es la 
apuesta de la Iglesia. Se apues-
ta, más bien, por una pastoral 
de acompañamiento, donde los 

jóvenes sean acompañados en la 
historia concreta de su vida a un 
encuentro personal con el Señor. 
Un encuentro que transforme su 
vida y que les impulse a compartir 
ese encuentro con otros jóvenes y 
a trabajar para construir el Reino 
de Dios en este mundo. 

Los jóvenes tienen que experi-
mentar. Quieren poder decir con 
San Pablo “probadlo todo y que-
daos con lo bueno”, para poder 
decir, con los vecinos de Sicar, “ya 
no creemos por lo que tú dices; 
nosotros mismos lo hemos oído 

y sabemos que él es de verdad el 
Salvador del mundo”. Ya no sir-
ve una religiosidad de oídas. O 
proporcionamos a los jóvenes la 
posibilidad de hacer experiencias 
inmediatas donde puedan com-
probar que el encuentro con el Se-
ñor es bueno para ellos, o se irán 
a buscar experiencias de sentido a 
otros lugares.

La JMJ es, como nos señala el 
Cardenal Rylko, un kairós especial, 
un “laboratorio de la fe” donde los 
jóvenes pueden hacer experiencia 
de grandes descubrimientos. El 

descubrimiento de Cristo como 
camino, verdad y vida; el descu-

brimiento de una Iglesia madre 
y maestra, “compañía de amigos” 
que sostiene en el camino con su 
existencia; el descubrimiento del 
Sucesor de Pedro como guía segu-
ro y amigo en quien confiar. Claro 
que el éxito de la participación en 
las JMJ depende de la generosidad 
de la siembra pastoral previa y de 
la atención al cultivo posterior. La 
cosecha, el Señor la dispondrá.

Yo tampoco creo en la pastoral 
de los grandes eventos, pero me 
incomoda imaginar una pastoral 
juvenil al margen de las JMJ.

Nos vamos a la JMJ: Cracovia 2016
Claves

José Manuel
Vázquez Menéndez
Delegado episcopal 
de Pastoral Juvenil

Ya no sirve una 
religiosidad de oídas.
O proporcionamos a los 
jóvenes la posibilidad 
de hacer experiencias 
inmediatas donde 
puedan comprobar 
que el encuentro con 
el Señor es bueno para 
ellos, o se irán a buscar 
experiencias de sentido 
a otros lugares
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